





## Pronunciamiento Público de los Pueblos Indígenas sobre la Falta de Transparencia en el Uso de Fondos Climáticos, de Conservación y Biodiversidad

Centro de la tierra, 31 de mayo del 2024

Nosotros, los representantes de los pueblos indígenas y las organizaciones firmantes, queremos expresar nuestra profunda preocupación y denuncia sobre la falta de transparencia en el uso de los fondos destinados a la lucha contra el cambio climático, la conservación y la biodiversidad. Estos fondos, que deberían apoyar directamente a los Pueblos Indígenas que protegen y conservan sus tierras y territorios, no están llegando a su destino final.

Los pueblos indígenas desempeñamos un papel crucial en la protección de la biodiversidad y en la lucha contra el cambio climático. Nuestros conocimientos ancestrales y nuestra relación estrecha con la naturaleza nos convierten en los guardianes más eficaces de los ecosistemas. Sin embargo, a pesar de los compromisos internacionales y la disponibilidad de fondos climáticos y de conservación, estos recursos no están siendo gestionados de manera transparente ni están beneficiando directamente a las comunidades indígenas.

No existe una claridad sobre el destino final de los fondos destinados a proyectos climáticos y de conservación. Los Pueblos Indígenas desconocemos los mecanismos de distribución y uso de estos recursos tales como:

- I. Fondo Verde para el Clima (GCF)
- II. Programa de Inversión Forestal (FIP)
- III. Programa ONU-REDD
- IV. Fondo para el Medio Ambiente Mundial (GEF)
- V. Fondo de Adaptación
- VI. Mecanismo Dedicado Específico (DGM)
- VII. Fondo Internacional de Desarrollo Agrícola (FIDA)
- VIII. Fondo de Asociación para el Carbono de los Bosques (FCPF)

Los escasos proyectos financiados a menudo no se alinean con las prioridades y necesidades de los pueblos indígenas. La falta de consulta y participación efectiva de los Pueblos Indígenas en la planificación y ejecución de estos proyectos es preocupante.

Existen sospechas fundadas de desvío y mala gestión de los fondos, lo que impide que los recursos lleguen a los Pueblos Indígenas que más lo necesitan. La burocracia y la fuerte sospecha de corrupción en el manejo de estos fondos agravan la situación, dejando a los Pueblos y líderes indígenas defensores totalmente desprotegidos.

Es esencial destacar que los pueblos indígenas contribuyen de manera significativa a la mitigación y adaptación al cambio climático a través de:

- a) La gestión sostenible de los páramos, glaciares, bosques y la biodiversidad.
- b) La implementación de prácticas tradicionales de uso de la tierra que conservan los ecosistemas.
- c) La protección de grandes extensiones de territorios que actúan como sumideros de carbono.

Por en cuanto; exigimos la implementación de mecanismos transparentes y accesibles que permitan el seguimiento y la rendición de cuentas sobre el uso de los fondos climáticos y de conservación.



Asimismo, demandamos la participación efectiva de los pueblos indígenas en todas las etapas de planificación, implementación y monitoreo de proyectos financiados con estos fondos. Es de vital importancia la realización de consultas libres, previas e informadas conforme a los estándares internacionales.

Solicitamos que una parte significativa de estos fondos se destine directamente a las comunidades indígenas y sus organizaciones, evitando intermediarios que puedan desviar los recursos y apropiarse para otros fines utilizando el nombre de los Pueblos Indígenas. De tal manera que, es esencial el fortalecimiento de las capacidades de las comunidades indígenas para gestionar y administrar estos fondos de manera autónoma y eficaz.

Bajo ninguna de las formas se deben utilizar estos fondos para despojar territorios ancestrales de los Pueblos Indígenas para crear Áreas Naturales Protegidas utilizando consultas previas amañadas para el despojo territorial sin generar Planes de Vida que garanticen la continuidad de los Pueblos Indígenas sobre sus propios territorios.

Nosotros los Pueblos Indígenas del mundo estamos en la primera línea en la lucha contra el cambio climático, la protección de los bosques y la conservación de la biodiversidad. Es imperativo que los recursos destinados a estas causas lleguen directamente a las manos de quienes están realizando este trabajo crucial. Hacemos un llamado urgente a los gobiernos, organizaciones internacionales y donantes a tomar medidas concretas para garantizar la transparencia, la participación y el acceso directo a los fondos para las comunidades indígenas.

## Firmantes:





















Firmas aderidas al pronunciamiento..

Comunidad Indigena Matses IBAMA

Siguen firmas.....



